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本报讯（记者 毛淦颉）近日，

市民杨女士拨打本报新闻热线咨询，

办健身卡要收取工本费是否合理？

去年 10月，杨女士在奉化玛斯

特健身俱乐部办了一张健身卡并缴

纳 10元工本费，但是至今为止这张

卡并没有发挥任何作用，这让杨女

士对该项收费感到疑惑。

杨女士告诉记者，当时自己办

理健身卡时缴纳了 10元钱的工本

费，但是每次去健身房都是刷脸进

入，自己一次都没有使用过这张

卡。此外，合同上没有提及关于工

本费的事宜，只有“我同意更换会员

卡将缴付 10元制卡费”的字眼。对

此，杨女士对该费用收取的合理性

感到怀疑。

对此，记者联系了奉化玛斯特

健身俱乐部。该健身俱乐部的工作

人员表示，杨女士所缴纳的 10元工

本费就是健身卡的成本费，使用年

限到了以后该费用不能退还。

随后，记者就此事咨询了区商

务局。该局安全维稳办的毛科长表

示，2012年 9月 21日国家商务部出

台的《单用途预付卡管理办法》中没

有明确单用途预付卡是否应该收取

工本费，但在该管理办法征求意见

稿第 26条中，提到了发卡企业可按

成本收取制卡费用，若是记名卡则

可收取挂失、换卡和转让等费用。

而且奉化玛斯特健身俱乐部也给顾

客开了关于工本费的发票。浙江省

商务厅出台的“单用途预付卡监管

工作问答 30 题”中提及了健身机

构、电影院等不列入商务监管序列。

随后，毛科长和奉化玛斯特健身

俱乐部进行了沟通，经过双方协商

后，奉化玛斯特健身俱乐部愿意根据

杨女士的诉求，为其退还工本费。

办健身卡收取工本费合理吗?
市民对此感到疑惑

本报讯（通讯员 王加廷）近

日，重庆市供销合作社系统“三社

融合”发展暨脱贫攻坚现场推进

会召开，区农合联“三位一体”综

合合作发展经验在会上分享。

近年来，区农合联紧紧围绕

生产合作、供销合作、信用合作三

大体系建设，积极推进农合联“三位

一体”改革创新，并取得阶段性成

效，得到省市供销系统的充分肯

定。其中，“农信盈”政银险合作模

式走在全国前列，我区产业农合联

实现产销“特专优”，被《中华合作时

报》作为“2018供销合作社改革创

新年度盘点十大经验”之一。

为此，重庆市供销社主任李洪

义于去年年底亲自带队组团来奉学

习考察，对奉化创新做法给予高度

赞誉，认为奉化经验是浙江省“三位

一体”农合联改革的典型代表，并发

出邀请，要求我区农合联领导为该

市供销系统干部作专题经验介绍。

在该日重庆的“三社融合”攻坚

推进会上，李洪义在总结部署时，先

后共 38次提出要学习借鉴奉化创

新做法和经验，让奉化的经验在重

庆生根开花结果。

奉化农合联创新经验登上重庆讲台 出租车不打表
要求处理

来电：有市民向区长热线反

映，他乘坐的出租车存在不打表

乱要价、服务态度差等问题。

回复：区运管所答复，经进一

步核实，市民投诉的内容基本属

实，已依据相关法规对其进行批

评教育、责令改正，并处 200元的

罚款。

隔离栏设置不合理
要求处理

来电：有市民向区长热线反

映，长汀东路与百川路交叉口自

西往东车辆掉头时易碰到非机动

车道的隔离栏，要求处理。

回复：区公安分局交警大队

答复，交警部门已对该路口的护

栏进行了调整，目前路口通行情

况得到改善。

集体户籍与普通户籍
在入学时有何区别
来电：有市民向本报新闻热

线咨询，集体户籍与普通户籍在

入学时有何区别？

回复：区公安分局、区教育局

答复，因房屋产权转移、离婚等原

因，失去现户口登记住址所在地

房屋所有权或者使用权的，应当

将户口迁往本人的合法固定住所

处，本人无合法固定住所且无处

投靠的，可以迁往所在社区、村

（居）委会或者乡（镇、街道）的社

区集体户。集体户口家庭儿童，

向户籍所在地教育服务区学校报

名，按照相对就近原则安排入学。

小区广告收入
归谁所有

来电：有市民向本报新闻热

线咨询，小区的外置商业广告牌，

电梯内的显示屏播放广告，这些

收入属于全体业主还是物业？

回复：区住建局答复，小区的

商业广告牌，电梯内的显示屏播

放广告均属于小区公共收益，小

区的公共部位、共用设施设备经

营所得由全体业主共同所有。根

据国务院《物业管理条例》第五十

四条规定：小区公共收益主要用

于补充小区专项维修资金，也可

以按照业主大会的决定使用。

15年以上的家用轿车
一年年审几次

来电：有市民向本报新闻热

线咨询，15年以上的家用轿车一

年年审几次？

回复：区公安分局交警大队

答复，根据机动车检验周期的相

关规定，车龄 15年以上的非营运

小型客车每6个月检验一次。
本报讯（记者 邬雪珂）近

日，有市民向本报新闻热线反映，

江口一小区公园里打篮球的声音

影响周边居民休息，而且篮球场

的灯一直开着，存在浪费。

近日，有市民反映，江口街道

塔山小区的公园内，晚上 11时许

还有人打篮球，噪音影响周边居

民休息，且篮球场的灯光彻夜照

明，实属浪费。

7月 15日晚上 9时，记者来

到塔山小区的公园，发现有七八个

孩子正在打篮球，周围还围着十几

个孩子。记者看到篮球场周围有 6
个大灯，将整个篮球场照亮。离篮

球场最近的分别是塔山小区 42幢、

43幢、100幢和 101幢。记者来到

42幢，确实能听到拍球声、孩子说

话声。

记者询问了 5名居民，其中一

名住在 43幢的居民告诉记者，塔山

小区住户多、离城区远，附近几乎没

有娱乐场所。塔山小区的公园是周

围诸多居民的唯一娱乐场所，篮球

场更是孩子们的天地，就算下雨，也

有孩子在这边打篮球，每逢周五、周

六，更是很晚还能听到拍球声。特

别是因最近孩子们放暑假，好几天

都是晚上 11 时多还有人打篮球。

当记者问起是否影响到日常休息

时，该居民表示，影响是有的，但是

能接受。此外该居民告诉记者，没

仔细观察过篮球场的灯何时熄灭，

但这几天11时多还见灯亮着。

随后记者电话询问了江口街道

相关负责人，了解到原先塔山小区

公园篮球场设置为 10 时前熄灯，

近几日由于自动熄灯装置有故障，

导致未自动熄灯。现工作人员正在

维修，不日就能恢复正常。目前已

将熄灯时间调整到晚上 9时半，希

望通过熄灯的方式来调节孩子们打

篮球的时间，以免影响周围居民的

休息。

夜里公园篮球声影响周边居民休息
江口街道：篮球场会在9时半自动熄灯

让图书陪伴孩子
过暑假

近日，求真幼儿园 107名小

朋友在老师的带领下走进奉化

图书馆。小朋友们参观了外借

室、报刊室和巴人展厅，在少儿

图书室翻阅自己喜欢的绘本。

据悉，时值暑期奉化图书

馆针对性地为孩子们推出了丰

富多彩的公益课外活动。图为

孩子们触摸盲文书籍。

记者 张夏珍
通讯员 林肖锦

唯其
10 多年前去澳门，导游介绍

说：澳门是世界上最大的露天停车

场。当时，笔者看到澳门的大街小

巷几乎停满了车，心里颇感震撼。

可是现在，中国大陆的许多地方，车

辆情况都跟澳门有得一拼。就我们

生活的奉化来说，也随处都是车辆。

奉化的停车难问题，多年前已

渐露端倪，随着车辆保有量持续地

增加，停车场所不能紧跟形势需求，

尽管想了很多方法拓展停车位，但

还是不能解决问题，有时，甚至开着

车转了一圈又一圈就是找不到停车

位。这样的难题，显然不能靠“堵”

解决，毕竟，小地方还没发展到车辆

限购的地步，而且仔细找找，能停车

的地方，还是有的。因此，为了让市

民停车更方便，有关部门还应动脑

筋、想办法，在“疏”字上多做文章。

本报从去年开始，先后关注了金

钟小区、梁王家园小区、秀水家苑小

区的地下车库闲置问题，一年过去

了，仍然没有得到解决。从记者了解

的情况来看，主要是价位问题，还有

设计问题。设计问题，可供以后住宅

楼建设参考解决；至于价位问题，如

果说主要靠市场调解，恐怕一时难以

解决。上述地下车库有些已经闲置

10多年了，还要闲置到什么时候？又

如，而有些路段，比较开阔，停车不占

用盲道，不影响行人通行，扩展成为

停车位也未尝不可……笔者以为，停

车难确是老大难问题，但只要有关部

门下定决心全力破解，至少能一定程

度上使这一难题得到缓解。

再说“停车难”

记者 斯玲娅
通讯员 乌雯雯
周道义，男，1965年出生，萧

王庙街道人。1987年 7月本科毕

业于杭州师范学院（现杭州师范

大学）外语系英语专业。1987年
8月参加工作，先后在尚田中学、

奉化中学、鄞江中学、鄞州区教育

局教研室工作，现任奉化区教师进

修学校校长。2002年 9月被授予

“浙江省特级教师”称号，2004年获

“第四届全国中小学外语教师园丁

奖”，2005年9月被授予“教授级中

学高级教师”称号。作为仍在职的

“60后”教师，他向记者讲述了自身

经历的巨大教育变迁。

70年代的求学生涯
1965年出生的周道义，是在

萧镇云集学校开始他的读书生

涯。1970年起，奉化提出“小学

不出村”“学校办在家门口”的口

号，各村相继办小学，小学扩展初

中班，学校数量大增。在周道义

的记忆中，当时没有实行九年义

务教育，农村学校办学条件及其

简陋，辍学和留级都很普遍。

1977年夏天，周道义升入初

中，初一初二仍是在同一个学校，

称之为“带帽初中”，初三在当时

的萧镇中学就读。初一，周道义

第一次接触了英语。来自上海的

知识青年陈老师，在给班里的孩

子们教 26个字母，简单的英语句

子。一群从没听过英语的孩子

们，开始了认英语字母、读英语单

词的奇妙旅程。

80年代的新一辈
1980年秋，周道义以远远高出

当年奉化中学高中录取分数线的成

绩在江口中学读高中。高中三年的

英语学习，按照周道义从教后的定

义，更多的是“双基”学习，即基本知

识和基本技能。高中英语“How
Marx learned Foreign Languag⁃
es”这一课文，他至今熟稔于心。周

道义高二、高三阶段的英语老师马

家礼，毕业于北京外国语大学，当时

他带着那帮准备报考外语专业的学

生们领略英语文学的魅力，也愈加

激发了周道义对英语的兴趣。《一千

零一夜》《爱丽丝漫游仙境》……即

使是英语的简写本，也让从未接触

过的同学们如痴如醉。那时候他们

就开始了目前推崇的“文学作品阅

读”。“马老师念一句，解释一句。高

中开始学习了一些语法、句子翻译，

那种教学方式就是语法翻译法。”他

还表示，那时候除了英语老师，其他

老师上课都用方言。学生基本上都

不会讲普通话。

1983年，周道义通过高考进入

杭州师范学院英语系，开启了系统

性学习英语的四年。他说，读书改

变命运这句话，他开始真切地体会

到了。成为教师后，他谆谆教导学

生一定要好好学习。

“大学的硬件设施设备好多了，

有专业的播放磁带的听音室、电视

机等。每周固定时间，一年级两个

班 50名学生在一个大教室里，看中

央电视台播出的英语教学节目

“FOLLOW ME”（《跟我学》）。在

寝室时，和室友们一起听短波收音

机的英语广播。同学们一起进图书

馆，一起学习。这是我英语进步最

快的学生时代。”2014年5月返校活

动中，他这样总结自己的大学时光：

当时他们的大学生活虽简单但也充

满生活情趣的特点。同时他强调，

由于当时生活条件、生活环境较简

陋，观看美国、日本等其他国家的电

影与电视剧就成为他们学习生活之

余的有效放松方式。而这不仅仅是

精神上的放松，更有利于培养全球

化的国际视野，在接受不同国家文

化的同时也能培养自身辩证看待问

题的能力。这后来也逐渐渗透进他

的教育工作中。

二十一世纪的新教育
上世纪 80年代，大学生工作还

是包分配。周道义大学毕业后进入

尚田中学任教，带初二一个班、高一

两个班的英语，每周 15节课。学校

给每个英语老师配备了一台录音

机，学生也实现了“班班有教室，人

人有课桌椅”。1988年，奉化撤县

设市，周道义调至奉化中学担任英

语老师。

从1988年至2011年，周道义在

奉化中学带出了 8届学生，谈到学

生毕业后的成就，他如数家珍。教

育方法上，也从自己学生时代的教

学目标“双基”（基础知识和基本技

能），转向“三维目标”——知识与技

能、过程与方法、情感态度与价值

观，以及当下的发展学生的核心素

养。“中国在进步，学生的眼界、素质

不断进步。对教育工作者而言，知

识要随时更新，方法、手段也要创

新。学无止境，教师要不断学习，与

学生一起成长。教师要传授知识、

传播文明、传递智慧、启迪思维。教

育要为学生的美好未来奠基。”周道

义表示自己是时代的幸运儿，亲眼

见证这些伟大的变革，亲身经历并

能践行各种变迁。

“在目前的岗位上，看到年轻教

师的进步和成长，就像以前看到学

生的进步和成长那样，很开心，也很

欣慰。”周道义说，奉化目前迎来经

济和社会的大变革大发展，同时，随

着医药高专、上海师范大学附属宁

波实验学校等学校相继落户，奉化

教育也迎来了新的挑战和机遇。教

育发展与经济和社会发展紧密相

连，相得益彰。办好奉化的每一所

学校，让奉化的每一个孩子成人成

才，是他和广大教师的努力方向。

“60后”英语教师周道义：

亲身体会“读书改变命运”


